## Recherche - projet hors des métropoles projet architectural et urbain sur des territoires hors de l'urbain

Architecture, Urbanisme, Anthropologie, projet architectural et urbain, territoires hors des métropoles, pédagogie de projet, outils méthodologiques.

**Chérif HANNA** 

Thèse en Architecture et en Aménagement, au Laboratoire de l'Ecole d'Architecture de Versailles (LéaV), sous la direction d'Eric Chauvier, professeur à l'ENSAP Bordeaux ED SSH - Paris Saclay.

## Sujet

Je pars de l'hypothèse que l'appauvrissement généralisé qui induit un creusement des inégalités sociales crée des inégalités spatiales qui se concentrent hors des territoires métropolitains. Ces territoires, souvent objets de délaissement par les architectes confinés jusqu'à présent à l'urbain, comportent des nouveaux enjeux, et par conséquent, des mutations importantes pour le métier de l'architecte. Les expériences pédagogiques menées dans le cadre des studios de projets « Estuaire 2029 », « Réalités territoriales non-standards » ou « Littoral Rétro Littoral » à l'ENSA - Nantes et « Beyond burbs » à l'ENSA Nantes Mauritius, développent de nouveaux outils méthodologiques pour saisir ces enjeux, et ainsi, permettre de projeter sur ces territoires.

La recherche que je mène, tente d'approfondir les outils expérimentés lors des différents travaux menés et en cours sur les espaces hors des métropoles, à Nantes, en Italie et à l'Île Maurice. Ces espaces d'enseignements constituent un laboratoire d'expérimentation pour la recherche en architecture en reposant à différents niveaux, pédagogique, méthodologique et théorique, les questions de projetation sur des territoires peu étudiés jusqu'à présent d'une part, et d'autre part du déplacement et de la mise en œuvre des projets.

Cette recherche s'inscrit dans l'axe « Métropolisation et développement territorial » du LéaV ancré dans l'enseignement du projet en France et à l'étranger et s'intéressant aux territoires péri-métropolitains.

Dans le cadre de cette recherche, je me propose d'en cerner les enjeux et les perspectives.

## Méthodologie

La méthodologie mise en oeuvre repose sur trois axes:

- Le positionnement de cette démarche, d'une part, dans l'histoire des idées théoriques (histoire de l'architecture et de l'urbanisme) et d'autre part, dans celle des institutions, plus précisément dans les écoles d'architecture, et plus particulièrement, sur l'enseignement du projet architectural et urbain.
- L'approfondissement des protocoles mis en place dans le cadre des expériences passées et à venir; en France, en Italie et à l'Ile Maurice, à savoir; les dispositifs cartographiques, les méthodes d'enquête de terrain (récits sensibles, interviews et itinéraires), les dispositifs collagistes et littéraires et leurs liens itératifs avec la projetation sur des situations spécifiques.
- Les apports en matière de savoirs et d'acquisitions de connaissances auprès des premiers intéressés par cette pédagogie: les étudiants qui nous accompagnent depuis maintenant 12 années d'expérimentations.



Estuaire de la Loire
l'isolement dans les territoires périmétropolitains.
La gare de Paimboeuf, @ J. Lempereur.



Littoral vendéen
les vulnérabilités sociaux économiques
situations post ostréicole
La Barre de Monts, @ C. Hanna.



**Reggio Calabre** situations non standards: immigrations clandestines, mafia et pauvreté *Rosarno*, @ C. Hanna.



Ile Maurice situations infra métropolitaines Quatre Bornes, @ C. Hanna.

## Territoires de recherche et de projet

Estuaire de la Loire - France, Reggio Calabre - Italie du sud, Territoires infra métropolitains - 1le Maurice, Littoral vendéen France.

Le déplacement, géographique et culturel, déjà entrepris par les travaux menés sur l'Ile Maurice, s'enrichit d'une nouvelle collaboration: l'inscription au programme PREFALC 2022-24 sur les villes de Santa Fe en Argentine et Montevideo en Uruguay. Ce déplacement permet de mettre en perspective mes hypothèses de travail sur d'autres territoires.

Je tiens à rappeler que le travail sur des situations différentes ne consiste pas à une approche comparative. Il s'agit de mettre à l'épreuve des outils méthodologiques de fabrication de projet sur des situations à la marge et périphériques différentes. Le piège serait celui de la monogrographie sur une situation unique. L'objectif serait celui de découvrir des fronts pionniers sur chacune des situations à travers des contrastes émergents dans l'usage des différents outils.



Argentine
les espaces centraux paupérisés et déshérités propres au contexte des villes d'Amérique latine Santa Fe, Paranà - Montevideo Santa Fe, @ C. Hanna.